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شكــــر وتقدٌــــر    

نحمد  الله سبحانه وتعالى  الذي سبحانه وتعالى  الذي فتح عقولنا وشرح   

  صدورنا وأنعم علٌنا بالعلم والمعرفة على إنجاز هذه الدراسة.

"من لم ٌشكر الناس لم ٌشكر الله "سلم علٌهقـال رسول الله صلى الله   

سلم صدق رسول الله صلى الله علٌه و  

 بادئ ذي بدء نتقدم بأسمى عبارات الشكر والتقدٌر والعرفان

 إلى الأستاذة المشرفة الدكتورة روابــحً خٌرة على إشرافها

 لً فً هذا العمل ومرافقتها لً بالنصح والتوجٌه والإرشاد والتشجٌع رغم

 ارتباطاتها الكثٌرة، كما لا ٌفوتنا أن نشكر جمٌع أساتذتنا أساتذة علم المكتبات

 بجامعة ابن خلدون تٌارت والطاقم الإداري لكلٌة العلوم الإنسانٌة والاجتماعٌة

 وكل من ساعدنً على انجاز هذا العمل من قرٌب أو بعٌد

 .والشكر موصول إلى كل زملائنا فً الدفعة

 لكم جمٌعا نتقدم بالشكر والفضل والامتنان من صمٌم القلب وبارك الله فٌكم

 وجزاكم  الله خٌرا 

 



 

 

 

داءــــــــــــإه

  أهدي ثمرة جهدي هذا

إلى رمز المحبة و الحنان و كانت لً دوما عونا و سندا فً السراء 

والضراء إلى رفٌقة روحً إلى والدتً الحبٌبة التً رافقتنً 

 بروحها وإن فارقتنً بجسدها رحمها الله وادخلها فسٌح جناته 

 نــــــٌــــــأم اللـــــــهم 

 العزٌر حفظه الله لً  ولإخوتًإلى أبــً 

 من دعمنً معنوٌاّ ومادٌاّ، فكان نعم الزوج والصدٌق  .......الى 

 زوجً الغالً

 إلى من ٌملئ حٌاتً بالسعادة و الهناء أبنائً الأعزاء

دعاء ، عبد الاله ، ٌاسٌن ، ألاء  أطال الله فً عمرهم ووفقهم لما 

 .ٌحبه وٌرضاه

دراستً فكانت دافعا لنجاحً أختً إلى من ساندتنً طوال مشوار 

 ورعاها بحفظه لما تحبه وٌرضاه   حٌاة  وفقها الله

مٌمونة ، نصٌرة ،  لً فً حٌاتً  والى كل اخواتً المؤنسات 

ووفقهم فً  الله حفظهم  وكرٌم،  رابح ، القادر عبدعائشة واخوتً 

 حٌاتهم

ورعاهم  الله اولاد اختً 5 أنس ، وسٌم ، رهف حفظهم الـــــى 

 ووفقهم فً حٌاتهم 

     k 49الً صدٌقات الجامعة 



 

 

 

 

 RSS/ Really Simple Syndication/ ". 

 FAQ  frequently asked questions    

 EARS / Services Electronic Access to Référence/  

 IRC/ Internet Relay Chat/  

 IFLA/ International Federation of Library Associations and Institutions / 

 

 ALA/ / American Library Association/   

 RUSA/ The Reference and User Services Association/ 

 

 OCLC/Online Computer Library Center

 

 DRS/ Digital Reference Services/  

 ODILIS/ / Online Dictionary of Library and Information Science /  

 

 VRD/ Virtual Reference Desk /  

 Voip/ Voice over Internet Protocol/  

 CD-ROM/ compact disc read-only memory/   

 Collaborative Digital Reference Service/  

https://en.wikipedia.org/wiki/FAQ_(disambiguation)
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 323.المرجع السابق.ص خمٌس، أسامة محمد عطٌة.  

 
 دراسة5  المعلومات واتاحة تنظٌم فً الرقمٌة المستودعات دور. الهادي ،عبد صاٌم6  الحسٌن ، ستات6 ناصر ، خٌال2ً

 تكنولوجٌا ماستر مذكرة. تٌارت بجامعة المركزٌة المكتبة مهنً لدى رقمً مستودع واتاحة تنظٌم مستوى حول مٌدانٌة

  .52 ص. 2022. تٌارت جامعة5  المعلومات وهندسة
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Abstract 

The emergence of digital repositories undeniably plays a significant role in storing, processing, 

managing, and freely providing content, thereby offering distinguished services to the academic 

community (professors and students) on one hand, and to libraries and information specialists on the 

other hand, especially with digital reference services being an extension of traditional reference 

services. The latter no longer suffice, particularly given the information explosion and the vast amount 

of digitally available scientific research. Consequently, universities and their libraries are compelled to 

adopt such systems to contribute to preserving, processing, and disseminating their academic content to 

beneficiaries, aiming to enhance their services in line with contemporary requirements. Through this 

study, we aimed to highlight the digital reference services available at the global library level 

compared to what is offered by digital repositories in Algerian universities. Our study focused on the 

evolution of reference service through digital repositories in Algerian universities, with examples from 

universities such as Ibn Khaldun Tiaret University, Ahmed Ben Yehia Al-Wansharissi Tissemsilt 

University, Youssef Ben Khedda Algeria1University, and Ahmed Ben Bella Oran1University. 
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